

— NOV 2020

Boletín Internacional de SADOP

EQUIPO RELACIONES INTERNACIONALES
DE SADOP

Período de cobertura:
5 de noviembre- 19 de novimebre

Fecha de publicación:
24 de noviembre

ÍNDICE



Panorama Global



América Latina y El Caribe



América del Norte y México



Europa



Asia y Oceanía



África y Medio Oriente



SADOP

Secretaría de Relaciones Internacionales



GANÓ BIDEN: ¿Y AHORA QUÉ?- POR ATILIO A. BORON

<https://www.agenciadenoticias.org/gano-biden-y-ahora-que-por-atilio-a-boron/>

Los demócratas y los republicanos son administradores del imperio, nada más. Pero en su encarnación física, personal, idiosincrática, hay matices que no se deben desdeñar. Fidel siempre decía: “Dios no existe, pero está en los detalles.” Que Elliot Abrams, Marco Rubio, Ted Cruz, Bob Menéndez y la Ileana Ross pierdan su acceso directo a la Oficina Oval que les garantizara Donald Trump revela una diferencia que sería absurdo subestimar. Es sabido que ambos partidos han perpetrado toda clase de crímenes, en todo el mundo y que su simple enumeración insumiría decenas de páginas. Pero en esta reciente elección se corría un riesgo adicional: una ratificación plebiscitaria para mantener por cuatro años más a un hampón como Donald Trump en la Casa Blanca habría tenido funestas consecuencias para nuestros países. Mencionemos apenas tres.

Primera, la inmediata activación de la “carta militar” contra Venezuela que Mike Pompeo preparara durante su gira de hace apenas un par de meses visitando Brasil, Colombia y Guyana (tres países fronterizos con la nación bolivariana) amén del cercano Surinam. Segundo: un Trump “recargado” habría intensificado las sanciones y el bloqueo en contra de Cuba, Venezuela y Nicaragua y aumentado sus presiones en contra de los gobiernos de Argentina y México, que los asesores más reaccionarios de Trump, aunque parezca mentira, consideran como “aliados” o “cómplices” de la subversión chavista. Tercero, la re-elección del magnate neoyorquino habría reforzado la gravitación regional de Jair Bolsonaro, Iván Duque y la derecha radical en Latinoamérica y el Caribe. Estos tres “detalles”, que no significa sean nimiedades, son más que suficientes para recibir con cierto alivio la derrota del magnate neoyorquino. En suma: había una elección entre el peor y el malo, y prevaleció el último. Decepcionante, ¡seguro!, pero estas son las “opciones” que el imperio siempre tiene para ofrecer. Desconocer esta verdad, asentada sobre un registro histórico de más de doscientos años, equivale a confundir ilusiones con la realidad.

Bien, y entonces: ¿qué decir de Joseph Biden? Es un viejo político (cumplirá 78 años el 20 de noviembre) del establishment conservador norteamericano, con 47 años transitando por los laberintos del poder en Washington.

Fue senador desde 1972 hasta que, en el 2009, juró como vicepresidente a Barack Obama. A lo largo de este casi medio siglo hay muy poco en su record como para esperar un viraje significativo en la política exterior de Trump, especialmente en el siempre turbulento ámbito de las relaciones hemisféricas. Lo que sí hay es la certeza de que a lo largo de tantos en el Senado fue cómplice, beneficiario -o por lo menos silente testigo- de la tantas veces denunciada corruptela institucionalizada en Washington, de los jugosos contratos y concesiones ofrecidas a las empresas del complejo militar-industrial y, luego del crash de las hipotecas del 2008, del fabuloso salvataje concedido por el Tesoro al corrupto sistema bancario estadounidense. Todo esto transcurrió bajo su mirada y en ningún momento insinuó disconformidad o incomodidad moral. La renovación o el "nuevo comienzo", retórica a la cual son tan afectos los presidentes de Estados Unidos cuando desplazan a sus oponentes no se condice con la promiscua relación que Biden -¡al igual que Trump, pero "guardando las formas"!- mantiene con la burguesía imperial. Por ejemplo, su costosa campaña electoral se vio facilitada por el generoso financiamiento que le otorgaron las grandes corporaciones. Un informe revela que Joe Biden recibió donaciones de 44 multimillonarios; pero su acompañante, Kamala Harris, lo superó al obtener aportes de 46 multimillonarios estadounidenses. En términos individuales Trump se benefició de la prodigalidad de Sheldon Adelson, el dueño de un casino en Las Vegas y, según The Guardian, un "ardiente conservador pro-israelí" que terminó donando 183 millones de dólares para la campaña del neoyorquino.

Biden, a su vez, recibió un donativo del ex alcalde de Nueva York y magnate de los medios de comunicación Michael Bloomberg por valor de 107 millones de dólares. Como puede verse, parecería haber un pequeña contradicción con el principio elemental de toda democracia de un hombre/una mujer un voto. Porque, ¿qué dudas cabe que tanto Adelson como Bloomberg podrán hacer oír su voz más claramente que las de John y Maggie?, que no pudieron donar siquiera veinte dólares para ningún candidato en la pujante democracia estadounidense. Por eso tiene razón Luzzani cuando habla del “gatopardismo” de Biden.

Habría, eso sí, un cambio de estilo: al olvido pasarán los gestos matonescos y groseros de Trump y compañía (Pompeo y Bolton, especialmente) y, aparentemente, habría una cierta intención de reflotar el multilateralismo y buscar compromisos manteniendo el uso de la fuerza como una alternativa pero no como la primera prioridad. En esa línea Biden prometió su país a los Acuerdos de París sobre el cambio climático; regresar a la Organización Mundial de la Salud para colaborar en la lucha contra la pandemia, y a la UNESCO, de la cual Washington se había retirado aduciendo un supuesto “sesgo anti-israelí” de esa organización. Pero hay que recordar que Estados Unidos había dejado de financiar a la UNESCO en el 2011, bajo la presidencia de Barack Obama y cuando Joe Biden ¡era su vicepresidente!

Desde el Senado Biden se preocupó por cimentar la fortaleza del complejo militar-industrial y la estabilidad del sistema financiero en la gran crisis del 2008. Ante la catástrofe sanitaria precipitada por el negacionismo de Trump en relación al Covid-19 podría tratar de resucitar el "Obamacare" como un esquema muy módico de salud pública. Pero acompañó con su voto en el Senado las invasiones a Irak y Afganistán y como vicepresidente avaló las operaciones militares en Libia y Siria. En lo tocante a nuestros países, también en su calidad de vice de Obama, Biden respaldó el golpe en contra de Juan Manuel Zelaya (Honduras, 2009); la intentona golpista en contra de Rafael Correa en el 2010; contra Fernando Lugo (Paraguay, 2012) y el fraudulento proceso del "impeachment" en contra de Dilma Rousseff, entre 2015 y 2016 en Brasil. No hay, por lo tanto, razones para celebrar nada, excepto la derrota de Trump.

En el número de Marzo-Abril de la revista *Foreign Affairs*, una especie de biblia para el establishment estadounidense, Biden publicó un artículo en donde anticipa lo que haría si llegase a la Casa Blanca. El título -"Why America Must Lead Again"- no deja lugar a dudas sobre la absoluta fidelidad de este personaje a la tradición del "excepcionalismo" estadounidense.

El mundo necesita un líder y Estados Unidos debe retomar ese papel, otorgado nada menos que por Dios y abandonado por Trump que erró el camino al intentar que Estados Unidos "fuese grande otra vez" abdicando de su responsabilidad de mantener el orden internacional y desairando a sus aliados y amigos. Su programa tiene tres ejes: la renovación y fortalecimiento de la democracia dentro de Estados Unidos y en el concierto internacional; nuevos acuerdos comerciales para contener a China y evitar que sean ella y sus aliados quienes fijen las reglas del juego, algo que el imperio reclama como su absoluta prerrogativa tal como ocurriera a la salida de la Segunda Guerra Mundial; y, por último, sentar una vez más a Washington en la "cabecera" de la mesa de las negociaciones internacionales. China y Rusia aparecen claramente como los enemigos de Estados Unidos, en línea con las tesis dominantes sobre todo desde los tiempos de Obama. El lenguaje utilizado en algunos pasajes es alarmante y nada tiene de diplomático, y recuerda algunas de las bravuconadas e insolencias de Trump. Por ejemplo, califica al gobierno de Vladimir Putin como un "sistema de cleptocracia autoritaria" mientras que dijo que Xi Jinping "era un matón", aparte de acusar a China de robar descaradamente derechos de propiedad intelectual y los bienes de las grandes empresas y los ahorristas estadounidenses.

En relación a la democracia promete convocar, en el primer año de su mandato, a una gran conferencia con los "líderes amigos" (que ya nos imaginamos quienes serán) para construir una coalición internacional que impulse la democracia y los derechos humanos y combata a la corrupción, y que trabaje coordinadamente sobre la base de una agenda común. Biden cree que una de las mayores fracturas de nuestro tiempo es la que divide a democracias de diversas formas de autoritarismo. No es lo mismo pero guarda un cierto parecido con la "Internacional de la Nueva Derecha" promovida, bajo los auspicios de Trump, por el estratega ultraderechista Steve Bannon. En poco tiempo la verdad saldrá a la luz y se podrá ver quiénes son los réprobos y quienes los elegidos; quienes los demócratas y quienes los autoritarios.

Para concluir: creo que nada bueno cabe esperar de este recambio. Se aventó el riesgo mayor y nada más. En el 2008 y comienzos del 2009 la progresía europea y latinoamericana sucumbió a la "Obamamanía" y pensó, en un alarde de ingenuidad, que un presidente afroamericano obraría el milagro de transformar la naturaleza del imperio y convertirlo en el demiurgo de la paz eterna ambicionada por Immanuel Kant. La desilusión de aquellas bellas almas henchidas de inocencia no pudo ser mayor. Hay un riesgo, si bien no igual, de que ocurra lo mismo con Biden.

El motivo de estas líneas no es otro que ponernos en guardia ante tal eventualidad y caer en un desarme ideológico; y recordar que con Trump o con Biden seguimos a merced de la voracidad imperial por nuestros recursos naturales, en un clima ideológico signado por una paranoia que visualiza a este continente como estando a punto de "caer en las garras" de China o Rusia. El tono de la "Guerra Fría" que impregna el escrito de Biden es inocultable.

Queda, con todo, una tenue esperanza: que haga memoria y retome, aunque sea en parte, la política de Obama con Cuba y restablezca las relaciones diplomáticas a nivel de embajador, levante las asfixiantes restricciones en materia de viajes, remesas, comercio, turismo e intercambio cultural y, en última instancia, relaje en algo los rigores de ese verdadero crimen de lesa humanidad que significa el bloqueo al cual la Isla rebelde ha sido sometida durante 60 años. Y, por añadidura, que proceda igualmente en relación a la República Bolivariana de Venezuela poniendo fin al papelón internacional de la Casa Blanca en su pretensión de hacer de un esperpento como Juan Guaidó un "presidente encargado" de ese país y se avenga a dialogar con el gobierno de Nicolás Maduro, abandonando definitivamente la ruta de la confrontación elegida por Trump y que, al igual que lo ocurrido con Cuba, fracasara estrepitosamente.

BLIVIA- EL VICEPRESIDENTE CHOQUEHUANCA APUESTA A IMPLEMENTAR EL BUEN VIVIR. POR OLLANTAY ITZAMNÁ
<https://www.alainet.org/es/articulo/209696>

David Choquehuanca, aymara, Vicepresidente del Estado Plurinacional de Bolivia, en el día de su juramentación, sorprendió con un potente discurso diferente que desafía a la modernidad con argumentos desde el horizonte del Buen Vivir. El mensaje impacta en un mundo post pandémico donde los mitos de desarrollo y la razón moderna están de capas caídas.

Si bien la "retórica" del Buen Vivir ya estuvo presente en el relato oficial del Movimiento Al Socialismo (MAS), durante el gobierno de Evo Morales, sin embargo, con el transcurrir del tiempo, el Buen Vivir, fue cediendo terreno en el discurso oficial en la medida que la ideología desarrollista de la izquierda clasemediera se fue imponiendo en el MAS. Al grado que la "consigna" del Buen Vivir era asumido como un slogan más para edulcorar la propuesta del "capitalismo andino amazónico".

Choquehuanca, como uno de los fundadores/ideólogos del MAS-IPSP, ahora como Vicepresidente, comienza a argumentar públicamente la propuesta del Buen Vivir como el horizonte filosófico que deberá guiar al nuevo gobierno y a los pueblos de Bolivia en la post pandemia y post gobierno de facto.

Luego de escuchar/leer el mensaje del Vicepresidente Choquehuanca, estas son las ideas que resuenan en el tímpano, y en el corazón sentipensante. Trastocan los elementos constitutivos de la civilización moderna.

Buen Vivir implica una identidad Tierra. "(...) somos sinchi, somos rumi, somos jenecherú, fuego que nunca se apaga, somos de Samaipata, somos jaguar, somos katari, somos ainos, somos mauríes, (...)”, afirma Choquehuanca.

Y, efectivamente, somos parte y somos todo de la Madre Tierra. No somos una identidad diferente o superior a la Tierra (filosofía kantiana). Somos Tierra que piensa, Tierra que siente, Tierra que sufre. Somos Tierra. Todos los integrantes de la comunidad cósmica llevamos los mismos elementos químicos organizados de manera diferente.

Buen Vivir centrado en el bienestar de la comunidad cósmica. “Estamos en tiempos de volver a ser jiwasa, no soy yo, somos nosotros. Jiwasa es la muerte del egocentrismo (...)”, reitera el Vicepresidente.

La modernidad está constituida sobre la premisa del individuo desarticulado como centro y fin de la realidad, en competencia con los otros. Ante ese individualismo suicida se plantea el Buen Vivir centrado en la comunidad (jiwasa en aymara). Del bienestar de la comunidad depende el bienestar del individuo articulado. A diferencia de la modernidad (donde el bienestar individual es su finalidad), en el Buen Vivir la comunidad cósmica en equilibrio será el bien mayor.

Buen Vivir exige superar el antropocentrismo. "(...) jiwasa es la muerte del antropocentrismo y es la muerte del eurocentrismo", continúa David Choquehuanca. La idea de la comunidad no se refiere a la idea de sociedad (suma de voluntades individuales) que plantea la modernidad. La comunidad, el ayllu, está referido a la comunidad cósmica. Una comunidad conformada por todos los y las integrantes del cosmos y el pluriverso. Aquí desaparece la hegemonía del sujeto moderno (individuo humano dotado de libertad, voluntad y razón) y surge el sujeto Tierra en sus diferentes manifestaciones, con dignidad, derechos, obligaciones y oportunidades.

Buen Vivir requiere de un poder equilibrado. "Vamos a promover las coincidencias opositoras para buscar soluciones entre la derecha y la izquierda, entre la rebeldía de los jóvenes y la sabiduría de los abuelos, entre los límites de la ciencia y la naturaleza inquebrantable, entre las minorías creativas y las mayorías tradicionales, entre los enfermos y los sanos, entre los gobernantes y los gobernados, entre el culto al liderazgo y el don de servir a los demás", sostiene el Vicepresidente.

El Buen Vivir se sostiene en el equilibrio, y alimenta el equilibrio en todas las dimensiones de la vida. El equilibrio exige la coexistencia de varios actores diferentes entre sí que construyen consensos. El equilibrio es el poder, y el poder es horizontal. Para la modernidad el poder es dominación, es hegemonía, es control...

Buen Vivir implica plurinacionalidad. "(...) somos mayas, somos guaraníes, somos mapuches, somos mojeños, somos aymaras, somos quechuas, somos jopi y somos todos de la cultura de la vida, que despertamos nuestro larama, larama igual rebelde con sabiduría".

Para David Choquehuanca, la condición de la plurinacionalidad no es un asunto exclusivo de Bolivia. Todos los pueblos de Abya Yala tienen y están llamados a despertar su larama (conciencia creativa) para emprender sus caminos de liberación. En el Buen Vivir, la identidad política no está atada, como en la modernidad, a la quimérica idea de la única identidad nacional.

Además el Vicepresidente del Estado Plurinacional de Bolivia reitera que el Buen Vivir se basa en los principios de la reciprocidad, interrelacionalidad, complementariedad y correspondencia.

Este planteamiento, considero que no es un capricho nostálgico por el pasado milenario de los pueblos originarios, de donde proviene David Choquehuana, sino un eco del categórico imperativo existencial que se cierne sobre la humanidad en un Planeta lastimado que tiende a "deshacerse" de la especie humana.

GOLPE DE ESTADO EN PERÚ- ACTORES Y CAUSAS DETRÁS DE LA DESTITUCIÓN DEL PRESIDENTE MARTÍN VIZCARRA POR ARIELA RUIZ CARO

[https://www.elcohetelaluna.com/golpe-de-estado-en-peru/Martín Vizcarra, el presidente destituido.](https://www.elcohetelaluna.com/golpe-de-estado-en-peru/Martín-Vizcarra,-el-presidente-destituido)

Como si no fueran suficientes las graves crisis sanitaria y económica por las que atraviesa el país, el Congreso peruano dio un golpe de Estado institucional el 9 de noviembre al destituir al Presidente Martín Vizcarra, lo que ha generado una crisis política de magnitud impredecible. Perú es el segundo país en el mundo con mayor número de muertes por Covid-19 por habitantes, y es el país que registrará la menor tasa de crecimiento económico (14%) en América Latina y el Caribe, sólo precedido por Venezuela.

A pesar de que apenas faltaban cinco meses para las elecciones convocadas para el 11 de abril, el Congreso aprovechó la imprecisa figura de la vacancia "por incapacidad moral permanente" prevista en el artículo 113 de la Constitución para destituir al Presidente. Se basó en acusaciones de aspirantes a colaboradores eficaces que señalan que Vizcarra recibió sobornos cuando fue gobernador de Moquegua (2011-2014), una región en el sur de Perú. Como corresponde, la Fiscalía ya está investigando el caso. Sin embargo, la Constitución no contempla la vacancia por delitos mientras el Presidente se encuentre en funciones.

El Presidente de la República sólo puede ser destituido por traición a la patria; por impedir las elecciones presidenciales, parlamentarias, regionales o municipales; por disolver el Congreso, salvo en los casos previstos en el artículo 134 de la Constitución, y por impedir su reunión o funcionamiento.

La moción de vacancia fue aprobada por 105 votos a favor, 19 en contra y cuatro abstenciones. Martín Vizcarra se ha convertido así en el cuarto Presidente de la historia republicana del Perú en ser destituido de la presidencia por el Congreso. El último en ser vacado al amparo de la norma sobre incapacidad moral permanente fue Alberto Fujimori en el año 2000. Este envió su renuncia a la presidencia por fax desde Brunei, al haberse difundido videos que lo involucraban directamente en actos de corrupción. Esta es parte de las razones por las cuales –además de ejecuciones extrajudiciales, desapariciones forzadas y secuestro agravado– purga una pena en prisión por 25 años.

El nuevo Presidente Manuel Merino de Lama, un oscuro congresista de Acción Popular elegido por poco más de cinco mil votos, ejercía la presidencia del Congreso. El día que asumió las funciones de Vizcarra desató un estallido de protestas multitudinarias en todo el país, que no han cesado.

Como respuesta dio lugar a la más cruenta represión en varios lustros, que ha sido rechazada por Human Rights Watch y la Defensoría del Pueblo entre otros organismos de derechos humanos que alertan de los excesos policiales y la falta de control de la Fiscalía.

Con este golpe infringido a la Constitución, el Congreso ha entregado el poder a los sectores más conservadores de la derecha en el Perú, enemigos del diálogo y del consenso, y con intereses creados que intentarán dar marcha atrás y aprobar reformas que venían siendo resistidas y observadas desde el Ejecutivo, como veremos más adelante.

Un poco de historia

Martín Vizcarra, en su calidad de Vicepresidente, asumió la presidencia el 23 de marzo de 2018, después de que Pedro Pablo Kuczynski se viera obligado a renunciar por la divulgación de videos en los que se aprecia la compra de votos a un congresista del principal partido de oposición (el fujimorista Fuerza Popular) para evitar que lo vacaran. Informes de la Unidad de Inteligencia Financiera habían puesto en evidencia los actos de corrupción cometidos durante su gestión como ministro de Economía y primer ministro durante el gobierno del expresidente Alejandro Toledo –preso actualmente en Estados Unidos– por la trama Lava Jato.

Al asumir la presidencia, Vizcarra propuso a los congresistas un pacto social para luchar contra la corrupción e impulsar el desarrollo democrático e integrador. Asimismo exhortó a poner punto final a una política de confrontación que propiciaba inestabilidad y zozobra institucional y que se vivió desde el inicio del gobierno de Kuczynski. Esta se debía en parte a las pugnas con el partido Fuerza Popular, cuya lideresa, Keiko Fujimori, había perdido la presidencia por segunda vez. En 2011 había sido derrotada por Ollanta Humala y en 2016 por Kuczynski con el apoyo de la izquierda, en la segunda vuelta electoral, por una diferencia mínima.

Pero las tensiones entre el Congreso, donde el partido Fuerza Popular tenía mayoría, no cesaron. En septiembre de 2019 la bancada fujimorista en alianza con el APRA (liderada entonces por el difunto Alan García Pérez) decidieron elegir, en tiempo récord y a la medida de sus intereses, a seis de los siete miembros del Tribunal Constitucional, órgano máximo de interpretación de la constitucionalidad de las normas y actos en el Perú, cuyos mandatos habían expirado. A este Tribunal le correspondía decidir muy próximamente la liberación de Keiko Fujimori, quien se encontraba con prisión preventiva. Sin tiempo para que la ciudadanía conociera a los candidatos o pudieran presentarse tachas, el presidente del Congreso convocó al pleno para nombrar un nuevo Tribunal Constitucional a primera hora del 30 de septiembre.

Para evitar esta manipulación en la designación de los magistrados, el Presidente Vizcarra decidió enviar un proyecto de ley al Congreso para que se aprobara la modificación de los procedimientos para elegirlos. Argumentó que la falta de participación y transparencia en el proceso de selección afectaba la lucha contra la corrupción. Y anunció que haría cuestión de confianza al respecto.

La cuestión de confianza es un mecanismo constitucional por el cual el Poder Ejecutivo puede consultar al Congreso sobre el tema que estime conveniente si cuenta con su confianza para seguir gobernando. Si el Congreso niega la confianza al Primer Ministro, todo el gabinete ministerial debe renunciar y recomponerse. Cuando se rechaza por segunda vez en un mismo período presidencial, el Presidente puede disolver el Parlamento y convocar de inmediato a nuevas elecciones congresales. El Congreso ya le había negado la confianza al gabinete presidido por el entonces primer ministro Fernando Zavala en 2017.

Por lo tanto, la decisión de Vizcarra de presentar una cuestión de confianza sobre el mecanismo para elegir a los magistrados del Tribunal Constitucional implicaba una fuerte presión.

Si el Congreso no la aprobaba, el Presidente estaba facultado a cerrarlo. Urgía entonces que la cuestión de confianza fuera presentada por el Primer Ministro antes de que se produjera la elección de los magistrados. Era la última carta que le quedaba para impedir que el fujimorismo, en alianza con el APRA, controlara el Tribunal Constitucional.

Es en estas circunstancias que el Presidente, en un acto estrictamente constitucional, disuelve el Congreso de la República y convoca a elecciones legislativas para el 26 de enero de 2020. Los congresistas electos deberían completar el mandato de los destituidos, hasta el 28 de julio de 2021, y no podían ser reelectos. El nuevo Congreso instalado en marzo es el que decidió vacar a Martín Vizcarra.

¿Por qué destituir a Vizcarra?

Hay un conjunto de intereses espurios que están detrás de su vacancia. El tema que más preocupa es el apuro del nuevo gobierno por reemplazar a los seis magistrados del Tribunal Constitucional. El Congreso ha diseñado un proceso de selección rápido para colocar a candidatos afines a las bancadas cuyos líderes políticos tienen problemas con la justicia.

Otro de los temas que le interesa al Congreso, en armonía con los deseos del Poder Ejecutivo, consiste en modificar la reforma universitaria y la magisterial así como flexibilizar las normas de la Superintendencia Nacional de Educación Superior Universitaria (Sunedu) para permitir que las universidades privadas sigan proliferando sin estándares de calidad. En los últimos cinco años la Sunedu clausuró 47 universidades por no cumplir con los estándares mínimos. Varios de los líderes de los grupos políticos que promovieron la destitución de Vizcarra eran dueños, autoridades o profesores en dichos establecimientos e intentan usar el Parlamento para quitarle atribuciones a la Superintendencia. Según la organización civil Transparencia, la Comisión de Educación del Parlamento ha programado una modificación a la ley de reforma universitaria y la creación de nuevas universidades.

El recientemente nombrado primer ministro, Antero Flores-Aráoz, es abogado y cuenta con títulos de doctorado honoris causa de este tipo de universidades. Ha anunciado que las universidades con licencia denegada deben tener una segunda oportunidad. Los mismos intereses tienen los fujimoristas, quienes han tenido financiamiento y candidatos de estas universidades.

En el gobierno de Alberto Fujimori las medidas neoliberales se extendieron al campo de la educación, especialmente a la creación de universidades, un negocio muy lucrativo. Los requisitos para su constitución fueron flexibilizados y proliferaron como quioscos de golosinas.

A otro de los partidos representados en el Congreso, Unión por el Perú (UPP), que también impulsó el pedido de vacancia, le interesa lograr la liberación de su líder Antauro Humala, quien purga una condena de 25 años debido al asalto a una comisaría en la que murieron cuatro policías y dos de sus reservistas. A algunos integrantes de otros partidos, la Alianza para el Progreso (APP) por ejemplo, les interesa abordar los temas ambientales. Así, el congresista Omar Chehade (ex Vicepresidente de Ollanta Humala, convertido después en uno de sus más feroces críticos) ha presentado un proyecto de ley para modificar la Ley del Sistema Nacional de Evaluación de Impacto Ambiental y flexibilizar dichos estándares. Se busca ejecutar proyectos sin contar con certificación ambiental.

El nuevo presidente del Consejo de Ministros, Antero Flores-Aráoz, ex ministro del segundo gobierno de Alan García, tiene intereses personales en la agenda parlamentaria y pretende actuar como bloque junto al Ejecutivo sin ningún respeto a la separación de poderes. Flores-Aráoz es además vicepresidente de la Coordinadora Democrática, de extrema derecha, de la cual forman parte seis de sus nuevos ministros.

El nuevo gabinete de ministros, lejos de estar conformado por connotados ilustres de una amplia base como se había anunciado, cuenta entre sus integrantes a representantes de grupos económicos con reclamos pendientes en el Estado o de estudios de abogados que tramitan causas administrativas o judiciales contra el Estado. Asimismo, el ministro del Interior y la ministra de la Mujer están investigados por presuntos casos de corrupción, mientras que el ministro de Economía tiene seis investigaciones pendientes por manejos públicos, según información del diario La República de Lima.

El periodista peruano César Hildebrandt le ha manifestado muy claramente al nuevo Presidente Merino: "Ha dado usted un golpe instigado por lo peor de la política peruana. Ha reunido usted a la mugre y al miasma, al prontuario y a la requisitoria, a la ignorancia y a la avidez, y con todo ello ha hecho una ceremonia de investidura presidencial".

La concentración de poderes

La Asociación Civil Transparencia ha difundido un pronunciamiento que alerta sobre la concentración del poder en el Ejecutivo y el Congreso por parte de los grupos que depusieron a Vizcarra, y la vulneración al derecho a la protesta. "El Gobierno nace con problemas de legitimidad y con una legalidad que debe zanjar en el Tribunal Constitucional".

El pronunciamiento advierte riesgos como “el debilitamiento del sistema de pesos y contrapesos dentro del Estado, lo que abre un espacio a posiciones arbitrarias y demagógicas”. Además advierte sobre la falta de garantías en el proceso de elección de los nuevos magistrados del Tribunal Constitucional.

Ante estas circunstancias, ex cancilleres del Perú han remitido ayer una carta al secretario general de la OEA en la que solicitan el envío de una misión lo más pronto posible dada la existencia de situaciones que pueden afectar gravemente las condiciones de la vida democrática en el país. Según los ex cancilleres, el mandato de la Misión debe incluir la observancia de la evolución de la institucionalidad democrática y el Estado de Derecho en el país; el respeto al principio de legalidad; las condiciones de vida democrática que garanticen un proceso electoral democrático y justo; la vigencia de la división y autonomía entre los poderes del Estado; el respeto de los derechos humanos y las libertades individuales; el no uso abusivo y desproporcional de la fuerza pública; y la efectividad de las garantías judiciales.

Cabe señalar que la OEA no ha reconocido al Presidente Manuel Merino y ha señalado que compete al Tribunal Constitucional del Perú pronunciarse respecto a la legalidad y legitimidad de las decisiones institucionales adoptadas. En efecto, dicho Tribunal deberá resolver el 18 de noviembre una demanda competencial que presentó el Poder Ejecutivo contra el Congreso por el uso abusivo de la causal de la vacancia presidencial por incapacidad moral, motivo por el cual Vizcarra fue destituido.

Si el fallo del Tribunal considera que se violó la Constitución y que se destituyó al Presidente por una falta que no está contemplada en la Constitución, tal como señalan la mayoría de los expertos, este podría emitir una resolución que anula todo lo actuado. En ese caso habría dos opciones: Vizcarra podría retomar la presidencia, o se elegiría a congresistas que no participaron de la violación a la Constitución para conformar la mesa directiva y nombrar un nuevo Presidente. Entre tanto, el país se ahoga en una triple crisis que navega en un mar de incertidumbre.



América Latina y El Caribe

ARGENTINA

<https://www.nodal.am/2020/11/argentina-llega-una-mision-del-fmi-para-negociar-un-nuevo-programa-de-financiamiento/>

Llega una misión del FMI para negociar un nuevo programa de financiamiento. Una misión del Fondo Monetario Internacional (FMI) arribará hoy al país, para comenzar a negociar con las autoridades un nuevo programa de financiamiento con el organismo multilateral.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535321-aporte-solidario-confiado-en-tener-los-votos-el-oficialismo-resalta-el-sentido-comun.html>

El oficialismo busca aprobar en Diputados el proyecto de Aporte Solidario

Desde el bloque del Frente de Todos, el optimismo se funda en los acuerdos parlamentarios construidos con bloques provinciales y Consenso Federal.

<https://www.nodal.am/2020/11/aborto-legal-en-argentina-cuales-son-los-principales-puntos-del-proyecto-que-presento-el-gobierno/>

Aborto legal: botón verde para la carrera en el Congreso
Y llegó finalmente el día. El presidente Alberto Fernández apretó este martes el botón verde y mandó a la Cámara de Diputados un proyecto que despenaliza y legaliza el aborto en las primeras 14 semanas de gestación, junto con el llamado Plan de los 1000 días, de acompañamiento de la maternidad en situación de vulnerabilidad y hasta los primeros 3 años de vida de niños y niñas.

BOLIVIA

<https://www.nodal.am/2020/11/una-multitud-recibio-a-evo-morales-en-bolivia-el-golpe-de-estado-fue-propulsado-por-eeuu/>

Evo Morales es recibido en Atocha y dice que pensó que iba a quedarse seis o siete años fuera de Bolivia. El expresidente Evo Morales llegó pasada las 22:00 de este lunes a la localidad de Atocha, ubicada en la provincia de Sud Chichas, en el departamento de Potosí (suroeste del país), donde se concentraron miles de personas de comunidades aledañas y trabajadores mineros para darle la bienvenida la país.

<https://www.nodal.am/2020/11/bolivia-arce-implementa-su-primera-medida-el-bono-contra-el-hambre/>

Gobierno aprueba préstamo y da luz verde al pago del Bono Contra el Hambre de Bs 1.000

El presidente de Bolivia, Luis Arce Catacora, promulgó hoy la ley 1345 de Aprobación de Contrato de Préstamo, la cual viabiliza el pago del Bono Contra el Hambre de 1.000 bolivianos para personas que no son asalariadas, los que recibieron los bonos Universal y Juana Azurduy, y para personas con discapacidad.

<https://www.nodal.am/2020/11/bolivia-el-ministro-edgar-pozo-anuncio-que-el-gobierno-relanza-el-sistema-unico-de-salud/>

El ministro Edgar Pozo anunció que el gobierno relanza el Sistema Único de Salud

Al momento de asumir el cargo, el nuevo ministro de Salud, Édgar Pozo, anunció que su misión será relanzar el seguro Sistema Único de Salud (SUS) con el objetivo de mejorarlo.

URUGUAY

<https://www.telesurtv.net/news/uruguay-profesores-paro-nacional-recortes-20201110-0004.html>

Profesores uruguayos inician paro nacional de 48 horas. Este es el segundo paro en pocas semanas, el 24 de octubre hubo un paro de la Coordinadora de Sindicatos de la Enseñanza del Uruguay. Fenapes sostiene que en el Consejo de Educación Secundaria (CES) los recortes concretados y proyectados implican una pérdida de 43.000 horas docentes para el año lectivo 2021.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535036-uruguay-victima-exito-coronavirus-ministro-salud.html>

Uruguay fue "víctima del éxito" en la lucha contra el coronavirus

Así lo aseguró el Ministro de Salud Pública, quien lamentó el aumento de casos y llamó a los ciudadanos a "organizar y reorganizar" los medios para "plantarle cara y darle batalla al virus".

CHILE

<https://www.telesurtv.net/news/chile-protestas-diversos-sectores-20201113-0014.html>

Sociedad civil chilena mantiene movilizaciones contra el Gobierno

La Central Unitaria de Trabajadores (CUT) del país suramericano exigió al Ejecutivo retomar el debate sobre el salario mínimo, con la petición expresa que sea establecido por encima de la "línea de la pobreza". Asimismo, reclaman la permanencia del ingreso de emergencia por la Covid-19 por lo menos durante los próximos seis meses y piden la aprobación de una ley que suspenda el reintegro del Bono Clase Media entregado con anterioridad.

<https://www.nodal.am/2020/11/magdalena-claro-chile-tiene-uno-de-los-sistemas-educativos-mas-segmentados-y-desiguales-del-mundo/>

Magdalena Claro: "Chile tiene uno de los sistemas educativos más segmentados y desiguales del mundo" Por Tristán Torrejón, especial para NODAL.

BRASIL

<https://www.telesurtv.net/news/brasil-bolsonaro-pierde-elecciones-municipales-20201116-0002.html>

Candidatos de Bolsonaro son derrotados en las principales ciudades brasileñas

Los comicios municipales pueden interpretarse como un termómetro de lo que serán las elecciones presidenciales de 2022.

<https://www.telesurtv.net/news/brasil-cierra-fronteras-covid-20201117-0024.html>

Brasil cierra fronteras terrestres y marítimas por la Covid-19

El Ministerio de Salud de Brasil reportó 13.371 nuevos casos de la Covid-19 este 16 de noviembre.

PARAGUAY

<https://www.elnacional.com.py/economia/2020/11/17/consumidores-siguen-con-miedo-y-gastan-lo-menos-posible/>

Consumidores siguen con miedo y gastan lo menos posible
El Índice de Confianza del Consumidor (ICC) se ubicó en octubre en 44,9, mostrando una leve mejoría con respecto a lo registrado en octubre del año pasado que fue de 44,6 y a septiembre del presente año que fue de 43,6, continuando en zona de pesimismo

<https://www.nodal.am/2020/11/paraguay-juro-la-primer-a-abogada-trans-del-pais-luego-de-cinco-anos-de-obs-taculos/>

Kimberly venció a la discriminación y juró como abogada

El 9 de noviembre no fue un luneró para Kimberly Ayala, sino todo lo contrario. A las 11:00 de la mañana ante una reducida cantidad de personas y periodistas, hizo historia y marcó un hito en la lucha contra la discriminación en el país. Con el brazo extendido y frente al presidente de la Corte Suprema de Justicia, Alberto Martínez Simón, juró como la primera abogada trans del Paraguay.

PERÚ

<https://www.nodal.am/2020/11/francisco-sagasti-sera-el-nuevo-presidente-de-peru/>

Francisco Sagasti será el nuevo presidente de Perú

El congresista Francisco Sagasti (Partido Morado) asumirá la Presidencia de la República luego de que esta tarde el Congreso de la República aprobara la lista para la Mesa Directiva del Parlamento que lideraba y que completan los parlamentarios Mirtha Vásquez (Frente Amplio) en la primera vicepresidencia y Luis Roel (Acción Popular) y Matilde Fernández (Somos Perú) en la segunda y tercera vicepresidencia, respectivamente.

<https://www.telesurtv.net/news/examinaran-demanda-vacancia-expresidente-peruano-vizcarra-20201116-0043.html>

Examinarán demanda sobre vacancia de expresidente peruano. Los integrantes del Tribunal Constitucional (TC) de Perú determinaron este lunes, por mayoría, realizar una audiencia pública el miércoles próximo, con el fin de escuchar los alegatos sobre la demanda competencial por el uso de la "incapacidad moral permanente" para vacar a un presidente de la República.

ECUADOR

<https://www.nodal.am/2020/11/hospitales-en-quito-estan-nuevamente-al-borde-del-colapso>

Hospitales llenos; se analiza nuevas restricciones
Hospitales en Quito están nuevamente al borde del colapso

<https://www.nodal.am/2020/11/ecuador-ya-son-14-los-binomios-inscritos-para-las-presidenciales-de-febrer>

Ecuador | Ya son 14 los binomios inscritos para las presidenciales de febrero

La papeleta electoral de Presidente y Vicepresidente de la República de Ecuador ya superó la decena de fórmulas.

VENEZUELA

<https://www.telesurtv.net/news/venezuela-comprara-millon-es-dosis-vacuna-contra-covid-20201116-0054.html>

Venezuela comprará 10 millones de dosis de vacuna contra Covid-19

La vicepresidenta ejecutiva venezolana, Delcy Rodríguez, durante el parte diario sobre la situación del coronavirus en el país, ratificó este lunes que Venezuela adquirirá más de 10 millones de dosis de la vacuna rusa contra el mencionado virus.

COLOMBIA

<https://www.semana.com/economia/articulo/la-economia-colombiana-cayo-9-en-el-tercer-trimestre-de-2020/202049/>

La economía colombiana cayó 9 % en el tercer trimestre de 2020

Con esta cifra, el país entró oficialmente a recesión, por cuenta del duro golpe de la pandemia. A pesar de lo anterior, la recuperación avanza a buen ritmo.

<https://www.elespectador.com/noticias/educacion/pandemia-congela-la-educacion-de-millones-de-ninos-en-latinoamerica-segun-unicef/>

Pandemia "congela" la educación de millones de niños en Latinoamérica

Informe difundido por Unicef indica que la pandemia ha privado al 97% de los estudiantes de la región de continuar con su educación habitual. Señala que la reapertura de las escuelas debe ser una prioridad para los gobiernos.

<https://www.nodal.am/2020/11/colombia-el-ejercito-reconoce-que-mato-a-dos-menores-de-edad-y-farc-denuncia-que-ya-van-241-excombatientes-asesinados/>

Ejército reconoce que soldado asesinó a dos menores de edad en San Agustín, Huila. En hechos que aún son materia de investigación, el Ejército Nacional reconoció en un comunicado que uno de sus soldados asesinó a dos menores de edad civiles, en la vereda El Palmar, del municipio de San Agustín, Huila.

COSTA RICA

<https://www.nodal.am/2020/11/costa-rica-gobierno-firma-acuerdo-con-la-vacuna-de-oxford-contra-el-covid-19/>

Gobierno firma acuerdo con la vacuna de Oxford contra el covid-19. Gobierno firma acuerdo para obtener vacuna contra SARS-Cov-2 en I trimestre del 2021. Acuerdo permitirá el suministro de un millón de dosis de la vacuna candidata desarrollada junto con la Universidad de Oxford y AstraZeneca, a partir del primer trimestre de 2021.

HONDURAS

<https://www.pagina12.com.ar/305501-como-impactara-el-cambio-de-gobierno-de-ee-uu-en-centroameri>

¿Cómo impactará el cambio de gobierno de EE.UU. en Centroamérica?. Como efecto de las políticas de Trump, hay 545 niños inmigrantes cuyos padres fueron expulsados sin los menores y no se están pudiendo localizar en su lugar de origen. Biden formó parte de un gobierno con récord de deportados. Hoy el demócrata promete legalizar a los indocumentados.

<https://www.nodal.am/2020/11/huracan-eta-mexico-declara-la-emergencia-y-cruz-roja-alerta-desastre-humanitario-en-nicaragua-honduras-y-guatemala/>

Huracán Eta | México declara la emergencia y Cruz Roja alerta desastre humanitario en Nicaragua, Honduras y Guatemala

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535324-huracan-lota-nicaragua-honduras.html>

La isla Providencia está incomunicada por el paso del huracán Iota – Ya alcanzó categoría 5. Las autoridades evacuaron a miles de personas ya que se espera que el huracán toque tierra en el litoral caribeño, entre Nicaragua y Honduras. En Providencia se registraron vientos de 187 Km/h y olas de cuatro metros de altura.

HAITÍ

<https://www.nodal.am/2020/11/haiti-organizaciones-feministas-y-de-ddhh-rechazan-la-reforma-constitucional-que-impulsa-el-presidente/>

Organizaciones feministas y de DDHH rechazan la reforma constitucional que impulsa el presidente

Una docena de organizaciones haitianas de derechos humanos y colectivos feministas se posicionaron contra los planes de modificación de la carta magna emprendidos por el gobierno y los calificaron de inconstitucionales.

<https://www.telesurtv.net/news/haiti-presidente-rechaza-peticion-renuncia-cargo-20201110-0057.html>

Presidente de Haití rechaza petición de renuncia al cargo
Jovenel Moïse recalcó que se mantendrá hasta encontrar reformas precisas para su país. El presidente de Haití, Jovenel Moïse, repudió este martes el reclamo de los sectores opositores, quienes lo obligan a abandonar el Palacio Nacional en febrero de 2021.

NICARAGUA

<https://www.telesurtv.net/news/nicaragua-enfrenta-impacto-lota-gestion-riesgos-20201117-0037.html>

Nicaragua enfrenta impacto de Iota desde la gestión de riesgos
El país centroamericano registró afectaciones en vías de comunicación, escuelas y unidades de salud.

<https://www.telesurtv.net/news/aprueban-donacion-honduras-nicaragua-paso-eta-20201110-0050.html>

Aprueban donación para Honduras y Nicaragua tras el paso de Eta. El Banco Centroamericano de Integración Económica aportó 500.000 dólares a cada nación para asistencia humanitaria.

PANAMÁ

<https://www.telemetro.com/nacionales/2020/11/17/panama-reporta-nuevos-casos-covid-19/3467060.html>

Panamá reporta 1,054 nuevos casos de COVID-19 y sobrepasa los 148 mil contagios

Panamá mantiene su estrategia de masificar la práctica de las pruebas que detectan el COVID-19 a nivel nacional.

<https://elcapitalfinanciero.com/gremios-docentes-plantean-que-se-continue-con-educacion-virtual-hasta-tener-una-vacuna-contra-covid-19/>

Gremios docentes plantean que se continúe con educación virtual hasta tener una vacuna contra COVID-19

Los dirigentes magisteriales Humberto Montero y Eddy Pinto, advirtieron al Ministerio de Educación (Meduca) que retomar las clases presenciales a partir el próximo año 2021 colocaría a los docentes y estudiantes del país ante el riesgo de contraer al coronavirus (COVID-19), poniendo en peligro su salud y sus vidas, por lo que recomendaron que el sistema educativo mantenga el sistema de educación a distancia y virtual que se está utilizando en este momento, hasta que se tenga una vacuna contra esa mortal enfermedad.



América del Norte y México

MEXICO

<https://www.nodal.am/2020/11/corrupcion-en-mexico-fiscalia-general-acusa-a-pena-nieto-de-traicion-a-la-patria-por-el-caso-odebrecht/>

FGR acusa a Peña Nieto de traición a la patria, cohecho y delito electoral

<https://www.nodal.am/2020/11/huracan-eta-mexico-declara-la-emergencia-y-Huracán Eta>

México declara la emergencia y Cruz Roja alerta desastre humanitario en Nicaragua, Honduras y Guatemala.

✂<https://www.nodal.am/2020/11/mexico-supera-el-millon-de-contagios-y-el-secretario-de-salud-dice-que-es-intrascendente/>

México supera el millón de contagios y el secretario de Salud dice que es "intrascendente"

<https://www.telesurtv.net/news/joe-biden-electo-nuevo-presidente-eeuu-20201028-0065.html>

Joe Biden es electo nuevo presidente de Estados Unidos

A diferencia del republicano, Joe Biden presentó un programa económico que busca aliviar las consecuencias de la pandemia. El demócrata Joe Biden resultó electo nuevo presidente de Estado Unidos al vencer al actual mandatario Donald Trump en las elecciones de este martes en el país norteamericano, según las proyecciones de medios locales como AP y NBC.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/533172-kamala-harris-estados-unidos-primera-vicepresidenta-mujer-perfil.html>

Kamala Harris, de una crianza feminista y progresista a una carrera sin ortodoxias y con carisma

A los 55 años, la vicepresidenta electa, Kamala Harris, no cabe en ningún estereotipo político estadounidense: hija de inmigrantes y producto de su sueño americano, fue criada como feminista y progresista, pero rompió el techo de cristal una y otra vez con una mirada pragmática del poder que le garantizó un arco aliado muy heterogéneo.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/533982-estados-unidos-biden-trump-elecciones.html>

Con apoyo de su partido, Trump lanza una ofensiva legal contra el triunfo de Biden. Algunos republicanos, entre ellos el líder de la bancada del Senado, Mitch McConnell, cerraron filas tras los esfuerzos del presidente de disputar los resultados electorales. La transición en Estados Unidos se sumió aún más en la incertidumbre luego de que el presidente Donald Trump bloqueara el proceso de traspaso del poder al mandatario electo Joe Biden y de que su fiscal general autorizara al Departamento de Justicia a investigar si hubo fraude en las elecciones de este mes.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/534117-silvio-waisbord-elecciones-polarizacion-eeuu.html>

Silvio Waisbord: "Nunca hubo tanta polarización en los Estados Unidos". Para el sociólogo argentino y profesor de la Universidad George Washington el triunfo de Joe Biden es un repudio a Donald Trump, que sin embargo no oculta un quiebre inédito en la sociedad norteamericana. La vigencia del conservadurismo "antisistema", el debilitamiento de Estados Unidos como "modelo de democracia", la política de Biden hacia América Latina y las expectativas en torno a Kamala Harris.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/533925-estados-uni-dos-joe-biden-salud-corte-suprema.html>

Biden defenderá la ley de salud de Obama, mientras la Corte Suprema evalúa si la deroga. El tribunal superior escuchará los argumentos de la Casa Blanca sobre la constitucionalidad de la ley ACA (Affordable Care Act), aprobada en 2010. En plena pandemia de coronavirus, la corte comenzó a escuchar los argumentos de la Casa Blanca sobre la constitucionalidad de la ley ACA (Affordable Care Act), aprobada en 2010 y en virtud de la cual el Gobierno del entonces presidente Barack Obama buscó extender el seguro médico a personas que no podían pagarlo.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535038-eeuu-cierra-escuelas-y-vuelven-las-restricciones-por-el-nuevo-pico-record-de-coronavirus.html>

Nuevo récord de coronavirus en EEUU: cierran escuelas y vuelven las restricciones. El modelo del Instituto de Estadística y Evaluación Médica (IHME) de la Universidad de Washington predijo que 36 de los 50 estados sufrirán una "presión alta o extrema" de mediados de diciembre a febrero.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535127-mas-mujeres-en-cargos-electivos-pero-lejos-de-la-paridad-el-panorama-politico-en-eeuu-desde-2021.html>

Más mujeres en cargos electivos pero lejos de la paridad en Estados Unidos. En el nuevo panorama político que dejan las elecciones habrá récord de mujeres en el Congreso, mayor presencia de legisladoras de minorías, más dirigentes transgénero y a Kamala Harris como la primera vicepresidenta.



Europa

ESPAÑA

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/533769-espana-no-mejora-con-el-estado-de-alarma-y-supero-las-500-muertes-por-coronavirus-este-fin-de-semana.html>

España no mejora con el estado de alarma y superó las 500 muertes este fin de semana

El país ibérico registró este fin de semana 512 decesos para totalizar 39.345 desde que comenzó la pandemia, según los datos difundidos hoy por el Ministerio de Salud.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535147-espana-medicos-pedido-renuncia-responsable-coronavirus.html>

Médicos piden la renuncia del funcionario responsable de luchar contra el coronavirus

La petición llega dos días después de que Fernando Simón restara importancia a los contagios entre los profesionales de la salud.

El Consejo General del Colegio de Médicos (Cgcom) español pidió la renuncia del coordinador sanitario del Gobierno, Fernando Simón, cara visible de la lucha contra la pandemia de coronavirus.

<https://actualidad.rt.com/opinion/luis-gonzalo-segura/371992-millones-rey-espana-militares-plena-crisis-pandemia>

Más millones para el rey de España y los militares en plena crisis sanitaria y económica. El Gobierno español, autodenominado el más progresista de la historia y compuesto por dos partidos oficialmente republicanos y progresistas, ha decidido aumentar el presupuesto del ministerio de Defensa en más de un 4% y el de la Casa Real en más de un 6%.

https://www.eldiario.es/sociedad/contagios-salir-clase-brotes-covid-19-son-doble-secundaria-primaria-dan-fuera-aulas_1_6402863.html

Contagios 'al salir de clase': los brotes de COVID-19 son el doble en Secundaria que en Primaria, pero se dan fuera de las aulas
En comunidades como Catalunya los brotes entre los alumnos de la ESO, Bachillerato y FP duplican a los de Primaria –815 afectados contra 400–, pero el Ministerio de Sanidad advierte de que la mayoría se vinculan con las "relaciones sociales que establecen" fuera de los institutos.

FRANCIA

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535029-francia-homenaje-ataques-13n-paris-aniversario.html>

Francia homenajea a las víctimas de los ataques del 13-N en París. Esa fatídica noche, de la que se cumplen este viernes cinco años, nueve atacantes del grupo Estado Islámico (EI) sembraron el terror en varios puntos de la capital francesa y su suburbio Saint Denis, dejando 130 muertos y más de 350 heridos. Francia homenajeó a las 130 víctimas de los ataques de París del 13 de noviembre de 2015 (13N) con una seguidilla de actos en los seis lugares que fueron atacados por comandos yihadistas hace cinco años.

<https://www.telesurtv.net/news/francia-movilizaciones-rechazo-proyecto-sobre-seguridad-20201117-0044.html>

Movilizaciones en Francia en rechazo a proyecto sobre seguridad. Los ciudadanos señalan que el proyecto de Ley de seguridad global coarta la libertad de expresión. Centenares de personas se movilizaron este martes en Francia en rechazo al proyecto de Ley de Seguridad Global impulsado por el Ejecutivo nacional, organizaciones sociales señalan que el documento coarta las libertades de la población.

<https://elpais.com/sociedad/2020-11-12/francia-mantiene-sin-cambios-el-confinamiento-al-menos-15-dias-mas>

Francia mantiene sin cambios el confinamiento "al menos" 15 días más. El Gobierno considera "irresponsable" aliviar ahora las condiciones. Solo si las cifras mejoran podrán reabrir los comercios el 1 de diciembre, pero bares, restaurantes y gimnasios seguirán cerrados.

ITALIA

<https://www.pagina12.com.ar/305283-italia-las-dos-caras-del-coronavirus>

Segunda ola de la pandemia y aumento de la responsabilidad social. Italia: las dos caras del coronavirus.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/534997-italia-coronavirus-zona-naranja.html>

Italia cataloga como "zona roja" a más regiones.

Son Campania, en el Sur, y Toscana, en el centro, por lo que ya son 26 millones las personas que viven en áreas de alto riesgo epidemiológico. Italia superó por primera vez los 40.000 casos de coronavirus en un día y registró la mayor cifra de muertes en ocho meses, y el Gobierno decidió catalogar como "zona roja" de coronavirus a las regiones de Campania, en el Sur, y Toscana, en el centro, por lo que ya son 26 millones las personas que viven en áreas de alto riesgo epidemiológico.

INGLATERRA

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535702-reino-unido-inversion-militar-defensa-boris-johnson.html>

Reino Unido anunció su mayor inversión militar desde la Guerra Fría. El programa consistente en 16.500 millones de libras para los próximos cuatro años y fue presentado por Boris Johnson ante el Parlamento a fin de renovar su sistema de defensa ante la transformación de las amenazas producto de las nuevas tecnologías.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535682-vacuna-oxford-respuesta-inmune-adultos-mayores.html>

La vacuna de Oxford produce fuerte respuesta inmune en adultos mayores, según The Lancet. El 99% de las personas que recibieron la vacuna contra el coronavirus desarrollada por la Universidad de Oxford y fabricada por el laboratorio AstraZeneca generó anticuerpos neutralizantes, según los resultados de la fase 2 publicados hoy en la revista médica The Lancet, donde se destacó que los adultos mayores también tuvieron una fuerte respuesta inmune.

ALEMANIA

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535572-alemania-restricciones-coronavirus.html>

La policía alemana detuvo a 350 personas en marcha contra restricciones por el coronavirus

Las protestas llegaron mientras el Parlamento alemán abría un debate sobre una ley que dará al Gobierno herramientas jurídicas para adoptar medidas de distanciamiento social, exigir el uso de tapabocas y cerrar comercios para frenar el virus.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/371834-virologo-aleman-predice-normalizacion-verano>

El virólogo más conocido de Alemania predice una normalización de la situación epidémica para el verano. "Nuestra vida podrá cambiar significativamente para mejor, si ahora podemos controlar el número cada vez mayor de infecciones", advierte el profesor Christian Drosten.



Asia y Oceanía

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535708-la-vacuna-putin-y-el-verdadero-poder-de-rusia.html>

La vacuna, Putin y el verdadero poder de Rusia. El anuncio de la vacuna Sputnik V le devolvió a Rusia protagonismo internacional. Sin embargo, aunque el país conserva un importante complejo científico heredado de la etapa soviética, arrastra una serie de problemas, desde la primarización de sus exportaciones al envejecimiento demográfico, que lo sitúan muy lejos de las naciones desarrolladas. Lo cual no le ha impedido a Putin, amo y señor de Rusia, jugar en las grandes ligas de la política internacional.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535688-rusia-coronavirus-contagios-muertes.html>

Rusia supera los dos millones de contagios y bate récord diario de casos y muertes. La mayoría de los nuevos contagios fueron detectados en Moscú, con 6.438 casos, además de los 880 contabilizados en la región de la capital rusa.

Rusia superó los 2 millones de casos de coronavirus al sumar más de 23.000 contagios y más de 460 muertes por la enfermedad en la última jornada.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535577-armenia-azerbaiyan-acuerdo-alto-el-fuego.html>

Armenia y Azerbaiyán cesan hostilidades, pero Rusia acusa a EEUU y aliados de incitarlas. Armenia entregó este miércoles a Azerbaiyán siete localidades que forman parte de la región de Nagorno Karabaj en cumplimiento del acuerdo de alto el fuego firmado el 9 de noviembre con la mediación de Rusia, que horas después denunció que Estados Unidos y sus aliados, disconformes con el trato, incitan a la enemistad entre ambos países en conflicto.

CHINA

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535579-vacuna-china-coronavac-coronavirus.html>

La vacuna china CoronaVac logró una "rápida respuesta inmunológica". Los resultados de los ensayos corresponden a las fases 1 y 2, y fueron analizados por los científicos de The Lancet Infectious Diseases. Según los desarrolladores de Sinovac, la vacuna ya está lista para entrar en fase 3.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/531255-china-primer-censo-tras-abandonar-politica-hijo-unico.html>

China hace su primer censo tras abandonar la política del "hijo único". El censo revelará si el país más poblado del mundo, al abandonar la política de limitación de nacimientos, creció demográficamente. En 2010, la población china era de 1.339.724.852 personas.



África y Medio Oriente

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535375-trump-ordenara-el-regreso-de-tropas-de-afganistan-e-irak-ignorando-consejos-militares.html>

Trump ordenará el regreso de tropas de Afganistán e Irak pese a la oposición militar y republicana. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, se aprestaba a ordenar por decreto el regreso de parte de las tropas que el país desplegó en Afganistán e Irak, pese a que varios comandantes militares le recomendaron que no lo haga y el líder del oficialismo republicano en el Senado, Mitch McConnell, se opuso, informaron fuentes oficiales citadas por la prensa local.

<https://www.telam.com.ar/notas/202011/535214-refugiados-etiope-huyen-combates-llegan-a-sudan.html>

Cerca de 25.000 refugiados etíopes huyeron de los combates y llegaron a Sudán.

Los refugiados llegaron a los estados de Gedaref y Kassala, en la frontera con Etiopía. "La prioridad era proporcionar refugio, comida y agua a los refugiados y trasladarlos a sectores alejados de la frontera, por razones de seguridad", afirmó la ONU.

<https://www.telesurtv.net/news/africa-dos-millones-contagios-covid-20201119-0007.html>

África supera los dos millones de contagios de la Covid-19. África rebasó este jueves la barrera de los 2.000.000 de personas contagiadas con la Covid-19, así como superó las 48.400 muertes desde el inicio de la pandemia, de acuerdo a información ofrecida por el Centro para el Control y Prevención de Enfermedades de África (CDC África).

ARABIA SAUDITA

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-arabia-saudi-desvela-reforma-reduce-limitaciones-derechos-trabajadores-extranjeros-20201104212852.html>

Arabia Saudí desvela una reforma que reduce las limitaciones a los derechos de los trabajadores extranjeros. A partir de marzo de 2021 podrán cambiar de trabajo o salir del país sin permiso de sus empleadores MADRID, 4 Nov. (EUROPA PRESS) .

<https://www.telesurtv.net/news/asean-nuevo-acuerdo-comercial-20201115-0004.html>

15 países Asean firman el mayor acuerdo comercial del mundo. El acuerdo RCEP es fruto de ocho años de negociaciones entre los miembros de la Asean. El tratado supone un tercio de la economía global y un mercado de unos 2.300 millones de personas. 15 presidentes de países de Asia-Pacífico firmaron virtualmente este domingo la creación de la Asociación Económica Integral Regional (RCEP por sus siglas en inglés), el mayor tratado de libre comercio del mundo, con China a la cabeza.

ISRAEL

<https://elpais.com/sociedad/2020-10-30/la-via-israeli-para-frenar-la-pandemia-un-mes-de-confinamiento-extremo.html>

La vía israelí para frenar la pandemia: un mes de confinamiento extremo. Israel logra rebajar del 15% al 2% la tasa de positivos mientras se dispone a reabrir colegios en una cautelosa desescalada. Los debates sobre cierres perimetrales y confinamientos temporales se agotaron hace seis semanas en Israel, cuando la totalidad del país quedó confinado durante un mes con severas limitaciones a la movilidad y actividades de sus ciudadanos.



Secretaría de Relaciones Internacionales